

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 6,00 pesetas
Número suelto..... 0,10

Pago adelantado.

Tres calamidades.

La guerra.

Para castigo de nuestras negligencias, de nuestro egoísmo y nuestra desunión, permite Dios que tengamos que sufrir tres calamidades á cual peores.

Las guerras siempre han sido de fatales consecuencias, de gastos enormes y, sobre todo, de pérdidas de seres queridos como son siempre nuestros compatriotas que en aras de la Patria pelean denodadamente frente al enemigo.

Otra vez tenemos armados contra España á los moritos que siempre se están llamando amigos y siempre nos están preparando la emboscada.

Otra vez han atacado nuestras posiciones, y la sangre de los hijos de la Patria ha corrido por las ingratas tierras del Rif.

Y lo raro del caso es, que aparece ahora como por encanto, que los moritos en cuestión están atrinchados frente á nuestros campamentos.

¿Es que esos trabajos se han hecho tan secretamente y sin ruido que no han podido ser observados por los jefes que se hallan al frente de nuestras tropas? No lo creemos.

Aun suponiendo que se hayan hecho durante la obscuridad de la noche, tuvieron que hacer ruidos y en consecuencia debieron apercibirse nuestras tropas.

Y en este caso, ¿por qué antes de fortificarse no se ha tomado la ofensiva para impedirlo?

No queremos hacer cargos á los dignos jefes del Ejército, que ellos antes que nadie, están interesados en que el enemigo no les tome la delantera.

Quién sabe si presiones políticas, consideraciones diplomáticas, debilidades de los hombres que están al frente de la Nación habrán tenido atados á nuestros sufridos soldados para no avanzar.

De todos modos, la guerra que en las circunstancias presentes es una necesidad, resulta una calamidad.

Pero para desgracia nuestra, no es sola, hay otra verdaderamente terrible y es

El cólera.

Ilusión grande la de aquellos que crean que los primeros casos de cólera se han presentado ahora. Por noticias particulares, sabemos que desde el mes de Junio existe en España; todos esos casos sospechosos daban que sospechar la verdadera existencia del cólera.

Son bastantes las víctimas causadas por esta terrible enfermedad, y los vecinos de Riera, Vendrell, Lora del Río, Chantada, Calafel, Albiñana y otros puntos pueden dar testimonio de esta verdad. De algunos puntos de éstos, los vecinos han huido á la desbandada y algunos funcionarios públicos, quedando el cura para morir, si es necesario, al pie del cañón.

Mas no se fíen nuestros lectores, si tuvieramos la desgracia de que nos visite huésped tan poco simpático, de las medidas del Gobierno. Ahí está la denuncia publicada por *El Debate*, de la que resulta que en Vedrell, de lo que resulta que en Vedrell, Bejarano, que cobra, según se dice, 25 duros diarios, y su hijo que tiene también un jornalillo de 12 ó 14, faltan médicos, medicinas y alimentos. Ahí es nada. Creemos, por tanto, que noándonos del Gobierno, debemos prepararnos nosotros mismos, y ¿por qué no decirlo? La primera preparación

preservativa es ponernos bien con Dios.

Tal vez tenemos nuestra conciencia muy embarañada y no menos nuestros asuntos temporales: pues una confesión bien hecha y un testamento oportuno en que quede todo bien declarado, dan mucha paz y ésta es un buen preservativo, digan lo que quieran los Galenos.

Confesión y testamento, que si viene el cólera, por regla general, ni da tiempo á lo uno ni se puede pensar en lo otro.

Y como á Dios rogando y con el mazo dando, ahí va también un remedio probado para si se presenta el azote.

Alcohol absoluto, 1.000 gramos; Alcanfor, á saturación; Cafeína, 10 gramos; Cocaína, 5; Codeína, 5, y Láudano, 5.

Dosis: diez gotas cada hora en un terrón de azúcar.

Si la gravedad aumenta, se aumenta la dosis á veinte gotas, disminuyendo los intervalos á diez minutos, hasta producir la reacción.

Nada perderán nuestros lectores con conservar esta receta.

Por fortuna aún se halla poco extendido este azote de la Divina Providencia en España. Pero hay otra calamidad que hace tiempo reina sobre todas y cada una de las comarcas de nuestra nación y ésta hace más estragos que está haciendo el cólera: la calamidad en cuestión es...

Canalejas.

¿Han conocido ustedes una calamidad mayor para España que este político funesto?

Seguramente que no. Atento sólo á lo que le conviene, sin tener para nada en cuenta el bien común ni los intereses de sus gobernados, legisla al capricho; todo lo trastorna; agobia al contribuyente con impuestos que se van haciendo insostenibles; mata la industria y el comercio con gabelas sobre gabelas; y, no hablemos de la persecución clara á la Iglesia con leyes represivas á su organización y con impuestos que imposibilitan la vida y desarrollo de ella, pues esto lo demuestran las últimas disposiciones sobre entidades jurídicas que, de llevarse á cabo, habrá que cerrar escuelas católicas; muchos templos y conventos pasarán á manos del fisco y en multitud de establecimientos de beneficencia habrán de largar á sus acogidos. Y como ese desgraciado político está dejado de la mano de Dios, ni aun así, logra contentar á los elementos avanzados que disparan bala rasa contra el Presidente del Consejo de Ministros porque no les trae, cuanto antes, la República, cosa que, según ellos, les prometió cuando le ayudaron á subir al Poder.

Así no es extraño que se note cierta inquietud general, como general es el descontento de la Nación, si se exceptúan los individuos de la familia del Presidente y sus allegados.

Pero hemos de confesar la verdad: nuestra apatía en los comicios; nuestra indiferencia en las cuestiones sociales; nuestra pasividad en ayudar á la buena prensa y entrar en la vida activa para trabajar por el bien de nuestra Nación, merecen un castigo y Dios nos lo ha deparado con la guerra, con el cólera y con Canalejas.

Esta confesión no quita para que, cuando recemos las letanías de rogativas, después de pedir á Dios que nos libre *a peste fame et bello*, con permiso de la Iglesia, añadamos: *del Gobierno de Canalejas, libera nos Domine.*

Cancionero de «El Castellano».

La maleta de Canalejas.

Quisiera ver la maleta ó maletón, que el amigo Canalejas trae consigo vuelo de San Sebastián; pues ha ofrecido traerlos proyectos, planes, relatos, notas, vistas y retratos de Janja y San Balandrán

Los discursos de apertura de tribunales y cortes, sacados de los recortes del *Tempo*, *Times* y *Zeitung*, se traerá; y reformados del Código ya los líos, merced á Montero Ríos y algún leguleyo atón.

Cien proyectos ministeriales traerá en conchas, barquitos y bibelots muy bonitos cual recuerdo á la Nación; item más, las adiciones al presupuesto leído en Mayo, y un añadido que creo será un jamón.

El relato del *Numancia* con su aventura nefanda trae, y contra propaganda ilícita nueva ley; además de latifundios, trae un proyecto no flojo y un plan con que quite el Cojo de Diputados la grey

Por fin la eterna cuestión de reforma del Senado se guarda en el reserrado secreto del maletín; esto y lo del Vaticano lo sacará, dice, salvo que algún Senador ya calvo baila la haga el garrotín

Y digo: ¿será posible no reviente esa maleta de mamotretos repleta, ó no descarrille el tren? Mas él dirá al maquinista con frase altiva, oportuna: ¡al César y su fortuna llevas, y tiemblias? ¿de quién?

S. Liso y Estrada.

Notas políticas.

—¡Ay, ay ay!!!—Estas palabras no fueron las que pronunció Balbazar, la noche céntrica en que vió aparecer en la pared la fatídica mano. Estas palabras son las que exhalaban los labios del Sr. Presidente del Consejo de Ministros al llegar á Madrid y ver en el andén de la estación y ea la primera fila al Sr. D. Augusto Vasconcellos...

El rostro del Sr. Canalejas contrajóse como el de un colérico; un sudor frío empañó su frente, y en los ojos reflejóse la mortal angustia de su alma...

Sin embargo, hombre decidido, enfilóse contra el Ministro portugués. Cogió la mano, en cuyos dedos el ilustre lusitano luce los anillos, y apretósele con fuerza y con intención de lastimarle... El Sr. Canalejas tiene perversas ideas... Ambos conferenciaron brevemente... Un admirador del jefe del Gobierno ha manifestado que cambiaron impresiones en una lengua extraña. Ignora si sería alemán ó portugués, pero se le quedaron muy impresas en la memoria y nos las ha repetido, y yo se las voy á trasladar á mis lectores, para que las traduzcan...

El Sr. Canalejas, al saludar al señor de Vasconcellos apriéndole la mano casi con saña, dijo lo siguiente...

—¿Quisiera tandem Vasconcellos abuterse patiencia nostra?...

Luego se dirigió veloz, como poseído de una resolución definitiva, hacia el sitio donde le esperaba el carruaje. Subió á él y dijo al cochero...

—¡¡¡Al viaducto de la calle de Segovia!!!— En aquel momento apareció un ordenanza de la presidencia, agitando un telefonema...

El Sr. Canalejas lo leyó dos ó tres veces, y con ademán resignado, exclamó:

—¡¡¡Cochero, á casa!!!— Y dirigiéndose á al joven Urrutia; avisa á Vasconcellos que le espero á las cuatro...

—¿Que decía el despacho?—Nada, casi nada...

Era una orden de Luis Morote, concebida en estos términos:

«Si no atiende á Vasconcellos, retiraré mi protección.» —Morote.

Efectivamente, á las cuatro entraba en la mansión presidencial el Ministro portugués, seguido por el botones que le dá escolta...

Una docena de carbonarios quedaban á la puerta fumando cigarrillos baratos.

La conferencia duró dos horas... ¿Qué trataron los conferenciantes? Se ignora, porque han guardado absoluta reserva, pero el gaceticero ha podido averiguar algo é indiscretamente lo va á decir:

Parece ser que en su calidad de Ministro de Estado, el Sr. Vasconcellos ha propuesto al Sr. Canalejas su ayuda, ó mejor, la de Portugal, para salir airoso de los graves problemas que tiene planteados. El Banco portugués, adelantaría unos cuantos contos de reis al Estado español para enjugar el déficit de los 200 millones de este presupuesto. Para ello, dicho Banco haría una nueva emisión de papel lusitano. En la cuestión de las huelgas, aconsejóle que dejase á los obreros quemar unas cuantas fábricas... Así arreglaron ellos los conflictos sociales de Lisboa... Lo de Melilla tendría una fácil solución retirando todas las tropas, abandonando todas las posiciones...

Como último recurso, le aconsejó que cediese el poder á Morote... Un gobierno Morote gozaría las simpatías de Portugal y de toda la Europa progresiva... Mataix, montado en uno de sus caballos blancos, sería un gran Ministro de la guerra. Nadie como este Santiago para acabar con los moros. Cristóbal, entre tanto, haciendo honor á su nombre, sostendría el mundo. El ministerio de Hacienda se le arrendaría á alguien... Es una tontería andar con arriendos parciales... La Instrucción pública, sería definitiva encomendada al Sr. Pablo... En cuanto á Gobernación y Gracia y Justicia, ya Portugal proporcionaría generosamente un par de buenos carbonarios...

No sabemos qué decidirá Canalejas, pero verdaderamente una solución como ésta será la que tenga que adoptar para romper la madeja en que él mismo se ha enredado. Esto, ó el viaducto.

Isidro.

CORTADILLOS

Nuevamente han sido atacadas nuestras posiciones por los marroquíes.

En esta última intontona, los kabilios, reforzados por kábilas de la parte de Alhucemas, atacaron nuestras posiciones en toda la línea, saliendo á su encuentro dos escuadrones de Caballería con policía montada, los Batallones de Cerifola y San Fernando, con un contingente de Benisicar, que en combinación con la columna del General Orozco, y apoyados por la Artillería de posiciones, tras rudo combate, derrotaron al enemigo, obligándole á abandonar sus posiciones en precipitada fuga,

dejando en el campo heridos y pertrechos de guerra.

Las bajas del enemigo han debido ser considerables y por nuestra parte, sólo tuvimos que lamentar entre muertos y heridos la de veinticinco.

Tanto nuestras tropas, como los indígenas que las acompañaban, se han batido con el arrojo y serenidad que le son característicos.

El General Aldave ha pedido al Gobierno el envío de tropas, y éste, accediendo á los deseos de dicho General, ha acordado mandar los Regimientos de Borbón y Extremadura y el de Caballería de Alcántara y los Cazadores de Chiclana; y estas tropas van mandadas por el General Villalón.

También parece acordado el envío de varios barcos para vigilar y proteger las costas de Alhucemas

En vista de que el conflicto de las huelgas empeoran en Bilbao, ha salido para dicho punto el segundo Batallón del Regimiento de la Lealtad y se encuentra dispuesto á marchar al primer aviso del de San Marcial.

Telegrafian de Melilla con fecha 10, que ha empezado el desembarco, con toda felicidad, de las tropas enviadas á dicha plaza, así como que los cañoneros *General Concha* y el *Infanta Isabel*, cañonearon las kábilas de Teramant y de Bocoya.

A los neurasténicos.

En Suiza, sobre sus más hermosos lagos, existe un Sanatorio para neurasténicos, en el cual, este verano, se ha congregado una inmensa muchedumbre atraída por la resonancia de sus curaciones. Y ¿sabéis cuál es el método curativo que su Médico Director emplea? Es verdaderamente sugestivo. Oído de su misma boca:

«Yo, un cristiano, un creyente—dice—. Yo mando á mis enfermos que vivan como yo. Nos levantamos á las seis de la mañana y nos acostamos á las nueve de la noche. Al saltar del lecho mis enfermos reciben un masaje vigoroso después de sus abluciones con agua fría. A continuación un baño de pies muy caliente ó muy frío, según los casos. Nos reunimos después en el salón grande, donde, durante diez minutos, hago mi oración en presencia de mis clientes. Sigue el almuerzo compuesto de leche, pan y frutos variados cocidos. A continuación cada uno realiza su tarea; hace su lecho, limpia y arregla los objetos de su gabinete, ayuda al gobierno y á la cocina de la casa. Antes de la comida de medio día cada enfermo cumple el tratamiento prescrito; unos toman un baño de sol, otros pasean con los pies desnudos sobre la yerba mojada del rocío, otros reciben la ducha de una cascada; añádate á estos ejercicios de ascensión y trabajos de aserrar y cortar leña. Después de la comida de medio día se hacen excursiones hasta la hora de cenar. Después de cenar y antes de acostarnos nos volvemos á reunir, y por segunda vez pedimos á Dios que nos bendiga á todos. Nuestras comidas son ricas en lactiños, legumbres y frutos. «No bebemos más que leche ó agua.»

Hé aquí el sistema del Doctor Suizo. ¿Verdad que es sencillo? Por eso se llama la «vida simple, vida sencilla, inocente.»

Isidro. Próspero.

Un sermón sin paño.

De novios, novias y otros sucesos.

AUDITORIO

Las señoras de X, y todas las señoras que se quisieran aplicar el cuento que diga el sermón.

TEXTO

Si alguno no tiene cuidado de los suyos, especialmente de sus domésticos, negó la fe y es peor que un infiel.

Palabras de San Pablo, que vienen al asunto como anillo al dedo.

Exordio.

Muy estimadas señoras mías: Si el diablo le es dado de vez en cuando meterse á predicador, según reza antiguo adagio, no os ha de extrañar que yo que, salva sea la inmodestia, me tengo por de mejor condición que el diablo, me meta á predicador, siquiera sea sin paño y una sola vez al año.

Quiero hablaros de un asunto que toca muy de cerca á vuestra alma, á vuestro decoro y á vuestros intereses.

Y como sé que tanto el alma, como el decoro y vuestros intereses, son cosas que todas apreciáis, no tengo necesidad de detenerme en implorar vuestra benévola atención y vuestra nunca desmentida indulgencia.

Y como también sé que sois un si es ó no es curiosa, al decir de malas lenguas, no quiero atormentar vuestra curiosidad alargando este exordio sin descubrir el asunto que tan preocupado me tiene y tantos peligros os trae.

Por cuya razón, pedidos los divinos auxilios, que me son necesarios para decir unas cuantas verdades muy gordas y quizás amargas, sin que os piquéis conmigo ni yo meta la pata (ó el pie), siento

Mi tesis.

Dicha sin paliativos ni retóricas, puede enunciarse así:

«La señora católica que no tiene cuidado con sus criadas cuando hablan con sus novios, pone en peligro su alma, su decoro y sus intereses.»

Narración.

Estos son los hechos que motivan mi sermón.

Existe en muchas casas de Huelva, yo no sé desde qué tiempo, la costumbre, corruptela, vicio, ó lo que sea, de hablar las criadas con sus novios en uno de los rincones del zaguán ó portal, con una de las puertas exteriores entornada, sin más luz que la escasa y medrosa que da la farola de la calle y completamente solas.

Esa es la práctica en uso. ¿Las consecuencias? Cualquiera las puede colegir y más que nadie los Párrocos, los Médicos y los Centros creados por la caridad pública ó privada para recoger los despojos y las víctimas del crimen...

La naturaleza de los hechos no permite más explicación ni pormenores.

Confirmación.

Una pregunta de la doctrina: ¿Cómo deben portarse los amos con los criados?— Como con hijos de Dios.

Y preguntado yo: ¿Dejar á una criada joven, quizás inexperta y sin experiencia del mundo y sus engaños, á solas con un desconocido, y esto no por un momento, sino por muchas noches, es portarse con ella como con una hija de Dios ó como con una hija de una burra?

Otras preguntas: ¿Seréis tan rumbosas que dejaréis en la puerta de vuestra casa la caja de vuestro dinero abierta de par en par sin que nadie la vigilara? ¿Y vale menos que vuestro dinero el pudor de esa muchacha que os sirve?

Cuando los árboles de vuestras posesiones dan fruto, ¿no pugáis guardas que defendan de las manos codiciosas vuestras manzanas, uvas y peras? ¿y valen menos que vuestras frutas el pudor de vuestras criadas?

Y no vale

que digáis que son mayorcitas y que deben saber lo que les conviene, porque, aparte de que eso no lo aplicáis á vuestras hijas, sabéis de sobra que, «entre santa y santo padre de cal y canto», y que en ciertas cosas, «el que más huye es el más valiente» y que «a segura lo llevaron preso» y que «quien quita la ocasión quita el peligro».

Ni vale tampoco

que os excuséis con que si no la dejáis hablar así con el primo, perdéis la criada que entró con la condición del novio en la escalera, porque á eso os digo yo que si esa muchacha se empeña en no tener sus relaciones como Dios manda, bien poca cosa perdéis si os deja, y que, «gracias á Dios, no faltan muchachas decentes que os agradecerán el cuidado que por ellas os toméis».

Y tened presentes

estas reglitas de moral que vuestro ilustrado criterio y sobrada discreción se encargarán de aplicar y explicar:

1.º Coopera al pecado no sólo el que ayuda á cometerlo, sino el que *puediendo y debiendo evitarlo*, no lo evita.

2.º El fiel que no tiene cuidado de lo de su casa negó la fe y es peor que un infiel. (San Pablo.)

De modo que tendrá que ver que después de haber oído vuestra Misa entera todos los domingos y fiestas de guardar, de haber confesado por la Cuaresma más ó menos contritamente y de haber cumplido más ó menos bien otros Maudamientos, os diga el Señor San Pedro el de las puertas del cielo, con toda la seriedad que le caracteriza, que por allí no se pasa, porque hay en vuestro libro corriente una partida de escaleras y zaguanes oscuros sin saldar. ¡Vaya! que será un chasco pesado eso de pagar culpas ajenas.

Otro daño

y no pequeño que con ese abandono os acarrearéis.

Y os el sambenito que os colgáis con esos cuadros de ánimas (y no benditas) en vuestros portales.

Yo de mí sé decirlo que cuando paso por una puerta y veo el espectáculo descrito, ¡la verdad! no me vienen ganas de indignarme contra los desgraciados *tórtolos* y sí tengo que apretar los labios y violentar mi lengua para no decir con toda la fuerza de un corazón indignado:— ¡Valiente señorial y si conozco á la que allí vive y sé que es de las que frecuentan la Iglesia, entonces me indigno más, y tengo que apretar más los labios para no soltar á gritos una barbaridad á la *devota* habitante de aquella casa.

Otro aspecto.

Y ¿no creéis que esa doméstica en comunicación tenebrosa con ese desconocido, á quien no será difícil el soborno, no es un peligro para la seguridad de vuestra casa, para la educación de vuestros hijos, para la guarda de vuestras interioridades?

¿No os han enseñado nada de eso las señas que de robos, escalos y otros desórdenes parecidos traen casi á diario los periódicos, en los cuales el protagonista es el desconocido de la puerta y la cómplice é introducida la criada, novia del desconocido.

¿Cuánto mejor

sería para vuestra alma, vuestro nombre y vuestros intereses, el que se quitaran de vuestros portales esos escándalos y hablaran vuestras criadas en presencia y á la vista de la de más confianza y edad de la casa, como hacían nuestros padres, ó al lado de sus *mamás*, como también se hace, ó á vuestra vista, si no hay otro remedio! ¡todo menos la escalera ó el portal á solas.

Epílogo.

Estimadas señoras: Perdonadme el *rappaportos* que os he echado, en gracia siquiera á mi buena intención; portaos con vuestras criadas como con hijas de Dios, y por cierto las más necesitadas de cariño y protección, edificadlas con vuestros ejemplos, amparadlas con vuestro afecto, defendedlas y vigiladlas como vigilan y defienden las madres, y yo os aseguro que entre otras cosas buenas conseguiréis dar un gran paso para que el Señor San Pedro, con la cara más alegre que unas Pascuas, os abra de par en par las puertas del cielo, que de todo corazón para vosotras como para mí desco.

Amén.

NOTA.—No perseguiré ante la ley, antes veré con gusto á la señora ó caballero que en las tertulias ó reuniones, que quiera, repita el precedente sermón.

Arcoyeste de Huelva.

Crónica del Concurso.

¡El Concurso!. ¡Oh que mágicos horizontes abre esta palabra ante los jóvenes sacerdotes, pronto serán párrocos y podrán desarrollar el programa que forjarán en el seminario, en los últimos años de carrera; años de fervores é ilusiones. Limpieza y adornos de altáres, y sobre todo del sagrario, viene á su memoria; predicación, frecuentes pláticas, Catequesis, patronatos, etc., etc.; todo, todo lo que prometió hacer cuando fuese cura, allá cuando andaba en las órdenes, viene á su memoria y ya goza infinito porque está próximo el momento de entrar en la fecha en que ha de ganar el Cielo y la aureola del conquistador de almas.

«Porque no hay duda que será párroco», se dice cada cual á sí mismo.

Nos figuramos que no hay en la diócesis

otro enras á quien colocar fuera de nosotros. Y con estas risueñas ilusiones, ilusiones de gente moza, por los que aún no ha pasado el otoño de la vida, hacen afanosos sus estudios de preparación.

Por qué negarlo, uno de esos soñadores soy yo.

Una mañana apacible, mañana veraniega, llena de encantos, monté en el borriquillo que había de llevarme hasta el tren, y acariciando mis ilusiones, atravesé un campo lleno de rumores, de cantos de alondras, de tintineos de esquila, de coplas de zagales, de arrullos de tórtolas, y... me figuré que las alondras, las esquilas, los zagales y las tórtolas saludaban á un futuro párroco, y la satisfacción salía por mis labios traducida en placentera sonrisa.

«Subí al tren; era de noche y corría el monstruo por las llanuras manchegas. Encontré en él á otros compañeros viejos y jóvenes; éstos, como yo, soñadores, aquéllos pesimistas empeñados en segar vuestras esperanzas con la gadafía de sus desengaños.

La gente vieja todo lo ve negro; son el crepúsculo vespertino que lleva tras sí la noche; ellos y nosotros estamos de espaldas; para nosotros está saliendo el sol y el horizonte que nos rodea se llena de luz, de colores, de armonías... nos sonríe la vida. ¿Por qué los viejos que nos acompañan hablarán de sus desengaños, esforzándose en cubrir el Cielo de nuestro vivir con crepones grises de tormentos? Callad, venerables ancianos, ramíad, si así os place, vuestras amarguras, y dejadosos soñar; durante ese tiempo, al menos, somos felices. No nos despertéis.

Y el tren vuela por las manchegas llanuras y los coches se llenan de compañeros; ya somos cincuenta, setenta, ciento... ¡Dios mío, cuántos! y los viejos nos miran con sonrisas burlonas. ¿Tendrán razón? ¿No será yo párroco en este concurso? y aparece la primera nubecilla en mi risueño horizonte.

Son muy pocos los pueblos y muchos los sacerdotes.

¿Triunfaré? Los viejos de mi coche me miran y sonrían, la desconfianza empieza á enseñorearse de la gente joven.

Al llegar á Toledo hemos visto que somos muchos, muchos. ¡Y creíamos en el pueblo que no había más curas que colocar que nosotros!

Y las pláticas, la catequesis, los patronatos con que habíamos soñado, que nos parecía tocar con la mano, se ponían borrosos, se esfumaban entre brumas de temores.

Pero aún faltan unos meses para despertar á la realidad; sigamos soñando, creyendo que pronto seremos párrocos y tendremos una foligresia donde desarrollar el programa que forjamos allá en el seminario entre fervores de ordenandos: Sí, sigamos soñando, seamos felices algunos días más.

¿Para qué precipitar el despejo de rosadas ilusiones?

Federico G. Plaza.

El agua y el alcohol.

Como nuestro país es uno de los en que está más desarrollada la afición á las bebidas alcohólicas, causa de muchos desórdenes, no sólo en los individuos, sino también en la sociedad, creemos de utilidad dar á conocer el siguiente párrafo entre el agua y el alcohol, que hemos visto reproducido en varios periódicos.

«El agua suplía todas las necesidades de un líquido para el cuerpo.

El alcohol roba el agua del cuerpo y no puede ser usado como un líquido.

El agua disuelve otros alimentos.

El alcohol endurece los alimentos que hacen los tejidos, y no puede disolver ninguna de las sustancias alimenticias.

El agua ayuda á los jugos de la digestión.

El alcohol separa la pepsina del jugo gástrico, la coagula, y así impide la digestión.

El agua lleva á la sangre los alimentos digeridos.

El alcohol impide á los alimentos digeridos que entren con la sangre.

El agua es el líquido propio de la sangre.

El alcohol es dañoso á la sangre.

El agua apaga nuestra sed.

El alcohol no apaga nuestra sed, sino que crea un fuerte deseo de seguir tomando.

Cuando el agua se toma en cantidades propias, es un alimento sano.

Cuando el alcohol se toma en cualquier cantidad, daña al cuerpo en proporción á la cantidad que se toma.

Cuando está áspero y encogido,

con nudos gruesos, es llamado por los ingleses «higado ginebra».

Esta condición es incurable.

Los trabajadores de carbón en la ciudad de Londres beben mucha ginebra, aguardiente y cerveza.

Ellos parecen estar fuertes, pero, frecuentemente enferman y pueden morir de un rasguño solamente, porque su sangre está tan envenenada por el alcohol en sus hígados, si la herida se enciona, no se cura prontamente y con frecuencia sus resultados son fatales.»

En Guadalupe.

I

Más de un año hacía que no la había visto. ¡Más de un año!

¡Oh! mis lectores no pueden figurarse lo que es estar más de un año sin ver á Guadalupe para quien se ha criado en él, para el que ha recorrido mil veces sus acclares sotos de castaños; sus riberas incomparables, llenas de huertos sombreados por alisos gigantes donde entonan sus conciertos las oropéndolas y alegres mirlos; para quien aprendió á rezar á las plantas de su Virgen; para quien ha pasado mil veces arrobamientos indefinibles contemplando su soberbia sacristía, los encantos de su camarín, las bellezas de sus claustros y se ha saturado de arte, del arte clásico de que está rebosante el simpár santuario.

Llegué al pintoresco pueblo el 1 de Septiembre, y os contaré mis impresiones.

La primera es ingrata: Con la ribera de mi Guadalupe han cometido un crimen incalificable; el arte flora hoy un despojo de que ha sido víctima.

Tenia mi pueblo á su entrada, bordeando el alveolo de su río paquísimo, unas notas de bellezas paradisíacas; tenía sotos de álamos de platanos é inquietas hojas que entonaban rumbosas canciones al paso de los viajeros, y abrazadas á esos álamos parraleras silvestres, hiedras trepadoras formando colgaduras que parecían de esmeraldinos tules; y esos álamos de rumbosas canciones, esas parraleras ó hiedras que formaban colgaduras de esmeraldinos tules ¡han sido talados! en un gran trecho, ¡en el que más poesía y belleza tenía!

«El arte flora hoy víctima de un atentado inicuo!

¡Por Dios! yo suplico á quien sea que guarde un respeto sagrado á esas bellezas que la naturaleza ha puesto en los valles y riberas de Guadalupe. Millones darían en otros sitios por tenerlas: gratis nos las ha dado Dios á nosotros: respetémoslas, que son el encanto y admiración de los que visitan nuestro Santuario. Después de esa visión ingrata he visto otras cosas dignas de aplauso: mejoras urbanas y proyectos que han de embellecer é higienizar al pueblo. Así se fomenta el turismo; eso es comprender los intereses del pueblo...

Del monasterio hay muchas cosas que contar. Lo haré en artículos sucesivos.

Federico G. Plaza.

MUNICIPALERÍAS

Es deber de conciencia.

No una sola vez, sino varias, nos hemos lamentado y formulado quejas al Ayuntamiento, haciéndonos eco del sentir general, sobre asuntos que vivamente interesan al pueblo, y en particular á la clase trabajadora, que si bien es la menos influyente, es la más numerosa; y la que, en nuestro sentir, debiera estar mejor atendida.

Que á nosotros nos ha merecido y nos merece toda clase de respetos la primera autoridad municipal, ¿qué duda cabe? pero hoy, con todas las consideraciones que guardamos á la persona del Sr. Martos, hemos de decir que sus gestiones como Alcalde, después de llevar cerca de dos años al frente del Municipio, dejan no poco que desear, y conste que no decimos pesimas, porque si así lo hicieramos sería faltar á la verdad, cosa que está en pugna con nuestra manera de ser.

Conste que nos dirigimos al Sr. Martos como responsable y directamente y como Presidente que es de la Corporación, y no al Ayuntamiento en pleno.

Declamamos que consideramos deficientes las gestiones de la Presidencia porque no hemos visto demuestras luteris alguno en las cuestiones trascendentales que tiene pendientes la Corporación. Se ha hablado mucho de mirar por el bien de Toledo, pero no ha pasado de ahí; acompañando á las palabras han de ir los hechos, Sr. Martos.

Asunto de vital interés es, á nuestro juicio, el trabajar hasta conseguirlo si que la Hacienda pública pague al Ayuntamiento la deuda que tiene pendiente. Ya sabemos que con éste y otros objetos fue una Comisión á Madrid, ¿pero desde aquella lejana fecha se ha hecho algo?

Otro asunto de importancia á la capital es el que se refiere á «tar la prolongada crisis obrera. ¿Ha estudiado el medio más á propósito para remediar tanta desgracia? ¿No encuentra medio hábil de subsanarla siquiera en parte? ¿Ha encarecido á sus compañeros de Concejo estudien con él el problema?

Y para el abaratamiento de las subsistencias, ¿qué gestiones se han seguido?

También otra de las cosas que están pendientes de solución son las negociaciones que tiene entabladas el Ayuntamiento con la Compañía la *Electricista Toledana*, y á buen seguro que no sólo á esta Compañía, sino á la Corporación municipal, se la ha de perjudicar en la resolución de este asunto tan interesante si en plazo breve no se resuelve, porque cumplirá el contrato de alumbrado público y no habrá tiempo para tomar la determinación pertinente al caso.

A este tenor podríamos enumerar otros muchos asuntos; pero hacemos punto por hoy, no sin antes recomendar al Sr. Martos reflexión sobre lo que dejamos apuntado, y después que haya meditado, diga sin pasión si es ó no razonable y justo el atender el clamoreo continuo del pueblo todo.

Garlopa.

DE LA PROVINCIA

Quintanar.

En la noche del miércoles último falleció el niño Patricio de Contreras, á los cinco años de edad. Con tan triste motivo se han manifestado las generales simpatías de que goza el prestigioso Diputado provincial don Ramón. Comisiones venidas ex profeso de los pueblos inmediatos y todas las clases sociales de esta población, han asistido al entierro del que en vida, por su intrepidez, era el encanto de sus padres.

Participamos de la honda pena que aflige á los Sres. de Contreras, deseándoles resignación cristiana para sobrellevar la pérdida de un ser tan querido.

Se hallan en franca convalecencia, después de larga enfermedad, D.ª Flor Dupuy y la Sra. Esperanza, señora é hija de D. Pedro Justo. La primera fué hace días confortada con los Santos Sacramentos, los que recibió con edificación cristiana.

Nos alegramos y unimos la nuestra á las muchas felicitaciones que recibe la familia por hallarse fuera de peligro las enfermas.

El digno Jefe de instrucción de este partido, D. Alonso Carrillo, se halla instruyendo, con el celo y actividad reconocidos en tan probo funcionario, diligencias sumarias en averiguación de hechos que pudieran dar lugar, si se comprueban, á ser uno de esos delitos que repugnan por su índole á toda persona sensata.

Cebolla.

La empresa de la plaza de toros de Cebolla anunció para el día de Nuestra Señora de la Antigua una corrida de novillos á cargo de Miterio.

La función de Iglesia ha estado animadísima, habiendo Misa, Sermón, á cargo del Párroco D. Valentín Peña. Procesión, Novena, etc. Entre los festejos públicos merecen citarse la bonita colección de fuegos artificiales que se quemó en la plaza de la Constitución, los bailes públicos y de sociedad que han tenido lugar.

Los toros de Galache cumplieron. Muerlo pésimo en todas sus faenas, y en fin, de la corrida sólo es digno de mención el despejo hecho por el excelente jinete Juan Collado, á quien se aplaudió el tendido de sombra, ocupado por lindas señoritas cebollanas, fué la nota más simpática de la corrida.

La afluencia de forasteros ha sido enorme. Sagar.

Invitación.

La *Gaceta del Norte*, periódico que se publica en Bilbao y de lo mejor que se escribe en España, nos invita á la fiesta que, con ocasión del sorteo de los premios ofrecidos á sus lectores, se celebrará el día 1.º del próximo Octubre.

Por la mañana predicará y oficiará de pontifical el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Jaca en el Convento de la Encarnación.

Por la tarde, antes del sorteo, que tendrá lugar en uno de los más amplios locales de esta villa, hablarán el Rdo. P. Duro y el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Jaca, que presidirá el acto.

Se completará el programa con números de música, lectura de poesías, etc., que darán mayor amenidad y atractivo á la fiesta.

Desde luego puede contar la *Gaceta del Norte* con nuestra adhesión, pues así creemos fomentar los intereses de la Prensa Católica que nos son comunes.

Guadamur.

El pasado martes se han celebrado en esta Iglesia parroquial solemnes funerales en el segundo aniversario de la que en vida fué la virtuosísima Sra. D.^a Engracia Gutiérrez (q. s. g. h.).

Con este motivo han estado entre nosotros unos días los Ilustres Abogados Sres. De Diego, á los cuales hemos significado nuestro más sentido pésame por la irreparable pérdida que aún lloran.

Villaseca.

Terminaron las fiestas, y como presuñamos, la animación se ha demostrado en las obras.

A la procesión de antorchas ha asistido casi todo el vecindario y multitud de forasteros.

En la fiesta de la mañana del día 8, el templo estaba repleto de fieles, ávidos de escuchar la elocuente y persuasiva palabra del Ilmo. Sr. Guerra, Dean de la Catedral de Toledo, á quien se le oyó con gran interés y recibió multitud de felicitaciones. La Misa fué celebrada por el Sr. Párroco de San Antonio de la Florida de Madrid.

Por la tarde se verificó, en medio del mayor entusiasmo, la traslación de la imagen de nuestra Patrona á su Ermita, y se verificó el Ofertorio, cuyos resultados han superado en objetos y metálico á lo recogido en años anteriores. Aún hubo un devoto que tuvo el buen gusto de regalar una moneda de oro de 25 pesetas.

Un detalle digno de mención ocurrió en la procesión de las antorchas, y es que de repente apareció una pareja de buyes unidos á una carreta, y asustados los animales, atravesaron por donde venía la Procesión; no sin gran esfuerzo logró detenerse á éstos el tiempo suficiente para que se repliegaran los fieles y pasaran sin que hubieran que lamentar desgracia alguna. Los devotos lo atribuyen á milagro de la Virgen, otros, los aficionados á la tauromaquia, á la casualidad.

Los toros han estado bien. Verde y Oro hará entera crónica de ellos. Cada uno á sus aficiones.

Consultorio Odontológico

Zocodover, 51, Toledo

del
Dr. Fernández de Jáuregui

Cirujano-Dentista

de la
Facultad de Medicina de Madrid.

Cirujía.—Extracciones sin dolor, cirujía general de la boca, ortodoncia, obturaciones en cemento, esmalte y amalgamas, orificaciones, coronas de oro y platino y otros.

Aplicación del Somoformo (anestesia general).

Prótesis.—Dentaduras en caucho y en oro. Procedimientos norteamericanos, Inelais, Légans, Pivot; puentes en caucho, oro y platino, dientes de bloc; encaja de porcelana, etc.

Especialista en Cirujía,

Orificaciones y Prótesis en oro.

Consulta diaria: ZOCODOVER, 51, de ocho á doce y de tres á seis.

Gabinete en Madrid: POSTIGO S. MARTIN, 3 y 5.—Consulta: dos días en semana de ocho á seis.

DE LA CAPITAL

Defunciones.

En Cabesamesada, donde se hallaba ejerciendo el cargo de Secretario del Ayuntamiento, ha fallecido el joven D. Julio Gómez Gutiérrez, hijo de nuestro particular amigo de Orgas D. Faustino.

Mucho sentimos pérdida tan irreparable, y cuente nuestro amigo y familia con nuestros sufragos á favor del finado.

—Ha fallecido en esta ciudad, el día 10 del corriente, víctima de penosa enfermedad, doña Rufina Díaz y Redondo, esposa de nuestro querido amigo el Oficial de 1.^a Clase de la Administración de Propiedades D. Enrique Domenech, y á quien le enviamos nuestro más sentido pésame.

Un ruego.

Haciéndonos eco del ruego que nos han hecho varias personas para que nosotros le traslademos al Ayuntamiento, encarecemos la necesidad al Municipio, de que acuerde la prórroga del plazo para hacer efectivo el impuesto de cédulas personales.

¿Serán atendidos los reclamantes?

Datos piadosos.

Sabemos que, con motivo de celebrarse el IV centenario de la aprobación de la Regla de la orden de las Religiosas Concepcionistas Franciscas, la Comunidad de Religiosas de este nombre, se propone verificar un Triduo en los días 17, 18 y 19 del corriente.

En el número próximo, y en la sección correspondiente, daremos detalles de estos piadosos cultos.

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcansaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

El nuevo Rector.

D. José Lacambra, que venía ejerciendo hace años el cargo de Rector del Seminario de Burgos, llegó ayer á ésta y se hizo cargo de su nuevo destino en este Seminario Central de San Ildefonso.

Le damos la bienvenida y desde luego nos tiene á su disposición, así como nuestro periódico, para cuanto pueda interesar al bien de ese centro docente.

Nombramiento.

Nuestro particular amigo el joven é ilustrado sacerdote D. Calixto Paniagua, ha sido nombrado Capellán de las Religiosas del Servicio Doméstico.

Le felicitamos por este nuevo cargo.

Partida.

En la mañana de hoy ha salido para Valencia nuestro buen amigo D. Remigio Albiol, Rector que ha sido de este Seminario, y que gozaba de grandes simpatías entre los toledanos por sus excepcionales condiciones de sociabilidad y celo activo á favor de los intereses católicos.

Va de orden de sus Superiores al Seminario de Valencia á reponer en salud, quebrantada por el excesivo trabajo que ha tenido en ésta, y que, como es sabido, puso en peligro su existencia esta primavera.

Le deseamos feliz viaje y completo restablecimiento.

Subastas.

El día 1.^o de Octubre, con asistencia de Notario, se verificará en Mora, en las Casas Consistoriales, y hora de las diez de la mañana, la subasta de la construcción de un edificio para escuela de niñas, bajo el tipo de 20.148 pesetas, pudiendo, los que deseen tomar parte, enterarse del plano y pliego de condiciones obrantes en la Secretaría de dicha villa.

—También por 32.034 pesetas se subasta el día 5 de Octubre próximo, á las once de la

mañana, en la Dirección general de Obras pública, la obra de acopio de piedra para la conservación del trozo de carretera de Toledo á Piedrabuena y Mora, á la casilla de Dolores.

—Otra el día 14 del actual, á las doce de la mañana, ante los Jueces de 1.^a Instancia de Toledo é Illescas, para el remate de varias fincas rústicas del término de Yuncillos.

—Otra el día 18, á la misma hora y ante los mismos Jueces, por varias fincas rústicas de dicho pueblo.

—Otra el día 20, á dicha hora y ante los Jueces dichos, para la enajenación de varias fincas urbanas del repetido pueblo de Yuncillos, por débitos de contribución.

Ejercicios espirituales.

Para señoras darán principio, en el Santuario de la Virgen de Gracia, el día 1.^o de Octubre para terminar el domingo siguiente.

Serán dirigidos por el Rvdo. P. Arjona, Superior de la Residencia de la Compañía de Jesús en esta ciudad. Serán admitidas en dicho Santuario, en concepto de internas, las señoras que previamente lo soliciten, dirigiéndose á la Señora Superiora encargada de dicho Santuario.

Calumnia.

Por esta vez, al menos, *El Radical* y *El Liberal*, que se hicieron eco de una burda calumnia levantada al respetable y anciano Sacerdote de Madrid D. Gabriel Lorente, han rectificado, poniendo las cosas en su lugar y reparando injuria hecha á tan digno señor.

Practicantes.

La Diputación provincial acordó, en sesión del 4 del corriente, señalar el día 4 de Noviembre como límite del plazo concedido para presentación de solicitudes de los que aspiren á plazas de practicantes en los Establecimientos reunidos de Beneficencia provincial.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Septiembre.—Días 13 y 14, Iglesia del Colegio Doncellas, y 15 y 16, Iglesia de Santa María Magdalena.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Solemne Septenario en honor de Nuestra Señora de los Dolores.

Todas las tardes, á las cinco y media, se descubrirá á Su Divina Majestad, se rezará la Estación y Corona, á continuación el Sermón; acto seguido la recitación del Septenario, continuando el canto del Santo Dios y Reserva, terminando con la Salve á Nuestra Señora.

El domingo 17, á las siete y media, se celebrará la Misa de Comunión general; á las diez empezará la solemne, predicando el Reverendo Padre Sinfiriano Fernández, S. J. Por la tarde, á las cinco, antes de reservar, se dará la absolución general, finalizando con la solemne Procesión de la imagen de Nuestra Señora por el ámbito de la Iglesia.

Ocupará la Cátedra Sagrada las siete tardes del Rvdo. P. Luis Gonzaga Milagro, S. J. Todos los días del Septenario habrá Misa rosada á las siete y media.

Iglesia de Santo Tomás Apóstol. El día 10 dió principio el solemne Octavario en honor de Jesús Crucificado con el título del Consuelo. Todas las tardes, al toque de Oraciones, se reza el Santo Rosario, después el ejercicio del día, adoración á las Santísimas Liagas, terminándose con el *Miserere* cantado.

El día 17, á las diez de la mañana, será la función principal, predicando el Sr. Cura Párroco.

Doctor FREY

Dentista americano

Calle de Alcalá, núm. 20, MADRID

Tiene consulta en

TOLEDO

(Hotel Imperial), Alcázar, 7,

los domingos, de diez de la mañana

á seis de la tarde.

Curaciones y dientes sin paladar.

ULTRAMARINOS

Mariano Hernández

Barrio Rey, 3 y 5, teléfono 231.

SAN JOSÉ

Fábrica de jabones de primera.

Jabón sevillano.

D. Blas Faraco, Ciudad, 11.—TOLEDO

TOLEDO

IMPRENTA DE LA VIUDA & HIJOS DE J. PELÁEZ

Comercio, 56, y Lucio, 8.

NAVIGAZIONE GENERALE ITALIANA

Servicio acelerado postal y comercial para el Sur de América (Brasil, Uruguay, Argentina.)

EL MAGNÍFICO VAPOR DE 11.000 TONELADAS

UMBRIA

saldrá de Almería el 27 de Septiembre de 1911 para Río de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, con breve escala en Dakar.

Tomará carga y pasajeros en 1.^a, 2.^a y 3.^a clase.

Exactitud en los itinerarios, cámara de lujo, confort moderno, luz eléctrica, telégrafo sin hilos, dos hélices.

COMIDA ESPAÑOLA

Aviso.—Para obtener plaza los viajeros de cámara y los de 3.^a, avisarán con tiempo y mandarán sus documentos al Consignatario.

La lista de pasajeros quedará cerrada la noche anterior de la salida del buque ó antes si se han cubierto las plazas reservadas á este puerto.

Consignatario: Alfredo Rodríguez Burgos, calle de Girona, núm. 5 (al lado de la Audiencia), Almería.

— 124 —

y 0,80 metros, y del XVIII, hasta nuestros días de cuatro ó más, espaciándose las verdugadas mientras más se acercan á nuestro siglo.

Pues tanto en la parte interna de la actual puerta de Bisagra, como en los dos torreones que elevaron para que resultasen torres con chapiteles de azulejos, como todo el frente que da á la plaza de armas, como en otro torreón desamochado que queda por la parte de afuera sobre el actual abrevadero, como en un trozo de adarve que se conserva en un patio interior (restos de la antigua plaza de armas); toda la mampostería primitiva es de una sola hilada entre verdugadas. Exactamente igual á la mampostería de la puerta vieja.

Es tal la similitud que se encuentra entre ambas, que si no fuera por lo desfigurada que ha quedado la nueva, podría hasta colegirse que fueran gemelas y de ahí, hasta á dar luz en la oscura y debatida etimología del nombre que ambas llevan: puesto que esta doble puerta bien pudo llamarse en la antigüedad *Portam bis agrari*; *Puerta doble del campo* ó *que da al campo*; atendiendo á que era la única salida franca para las reacciones defensivas en los asedios que sufriera la Plaza y para la comunicación con los

— 125 —

campos carpetanos. Etimología mucho menos violenta y más filológica que las de procedencia árabe que hasta ahora han buscado los expositores como las de; *Bab Shara*, *Bab Sharra*, etc. (1).

Verdaderamente que la parte más vulnerable de la Plaza, era ésta de la Vega, en donde se acumularon más las defensas y en donde los torreones flanqueantes se distanciaban á tiro de ballesta; para batir perfectamente el pie de la muralla y evitar los escalos y la aproximación de las bastidas, tortugas, arletes y demás aproches; máxime no exis-

(1) Pudiera objetarse que estando probando que la puerta es de origen árabe, debiera admitirse que su nombre derivase de dicha lengua; pero... y si su primitivo origen fué visigótico y los árabes no hicieron más que repararlas y revestirlas con su característica mampostería? Arqueólogos muy graves hay hoy que subterentan la opinión, muy fundada, de que el arco de herradura es de filiación visigótica, como lo pregonan la Iglesia de San Juan de Baños en la provincia de Palencia y otros monumentos; no faltando quien asegure que en nuestra Ciudad, el Cristo de la Luz, La Mezquita de las Tornerías, y las Iglesias de San Sebastián, Santa Eulalia y San Román en las que campea el arco de herradura, son de prosapia latino-bisantina.

— 126 —

Puedo haberme equivocado en estas conjeturas que ligeramente dejo apuntadas para apreciar la verdadera edad de la parte intrínseca del interesante monumento que ocupa hoy mi atención, estudiado con mejor deseo que ilustración, y mucho me felicitaría que persona más competente en la materia, me corrigiera ó disuadiera de algún error, pues ni la pasión me ciega, ni en mi razonamiento preside ningún cerrado criterio.

que quedaron completamente al descubierto las arcabuceras, y dicha autoridad, que á la sazón lo era el dignísimo y diligentísimo don José Benegas y Camacho, atendiendo á aquellas poderosas razones, dispuso la inmediata demolición de dichos anacrónicos aditamentos, quedando la fachada exterior de la barrera, con todo el sabor y ambiente majestuoso del siglo XVI.



Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histérico, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el *Dinamógeno Saiz de Carlos*, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortificándolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

RAQUITISMO,

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 20, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.

La puerta nueva de Bisagra es de origen árabe.

Aventurado es á primera vista, el tema que propongo en el anterior epígrafe, dado el aspecto arquitectónico de dicho grandioso monumento, que según su historia, sus inscripciones y su heráldica, fué edificado en el reinado del César Carlos primero de España y quinto de Alemania.

Se da como sentado, y ya es consuetudinario, el que la actual puerta de Bisagra, se construyó en la referida época, en sustitución de la antigua, que resultaba estrecha é incómoda para el tránsito de personas y caballerías, é imposible para vehículos que no fuesen muy pequeños.

Empero el monumento no dice eso, sus arcos, las piedras de sus paramentos, su planta, su traza y sus mismas inscripciones

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El edificio que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios médicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

Antigua fundición de campanas
de
Constantino de Linares Ortiz
Carabanchel Bajo, MADRID



Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

TALLER DE ESCULTURA

REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consúltese este taller.

Alberto Bretaña Vallejo

CORREDORES DE COMERCIO MATRICULADO
Lechuga, 9, TOLEDO

Cerería, Librería,

Objetos de escritorio, Papelería, Coronas y Flores de

M. San Román

Comercio, 16, TOLEDO

La Antigua Funeraria

Sal, 11.—Teléfono 255.

B. Cortecero.—Dorador á mate y bruñido.

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

Vinos de los Cosecheros
Villegas Hermanos

En los Despachos de Vinos situados en las calles de la Granada, 6, y Santo Tomé, 20, se expenden los vinos á los precios siguientes:

Tinto y blanco, 16 litros....	4,50
" " 8 " " " " " " "	2,25
" " 4 " " " " " " "	1,15
" " 1 litro.....	0,30
" " 1/2 " " " " " " "	0,15
" " 1/4 " " " " " " "	0,08

EDUARDO ÁLVAREZ
RELOJERÍA.—ÓPTICA.—ELECTRICIDAD

Relojería.

Relojes de todas clases y marcas.—Relojes extraplano y extradelgado.—Representante de la marca Juvenia.—Reguladores.—Despertadores. Cadenas.

Gran taller de reparaciones garantizadas.

Óptica.

Gafas y lentes de todas clases.—Anteojos cristal de roca garantizada, desde ocho pesetas.—Lentes ahumados.—Lentes cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos teatro, campo y prismáticos.—Barómetros.—Termómetros, etc.—Se combinan anteojos con recetas de los señores Oculistas.—Armaduras, cristales y piezas de recambio.

Electricidad.

Material eléctrico para luz, timbres y teléfonos.—Maquinaria eléctrica.—Aparatos para gabinetes y escuelas.—Arañas brazos.—Cristalería.—Arcos voltaicos.—Aparatos de calefacción, ventilación y cocina eléctrica. Lámparas de filamento metálico de todas las marcas y voltajes de Toledo y su provincia, desde 2 pesetas.—Lámparas corrientes, desde 0,50 idem.

Relojería, Óptica y Electricidad.—ALVAREZ.—Comercio, 23 y 25.—Toledo.

SE ALQUILA

un piso principal, muy higiénico, bien soleado y con agua de fuente y aljibe, en el callejón del Vicario, número 12, cerca de la Catedral.

Darán razón en la misma casa.

VENDO

tres casas en Toledo, próximas á la Catedral.

A. de Miguel, apartado 392, Madrid.

EL LEON PORTLAND CEMENTO



Administración central: Lealtad, 13 MADRID. Dirección telegráfica: Anglocemen MADRID.

El Cemento Portland Artificial, marca EL LEÓN, de la Fábrica de Matillas (línea M. Z. A.), dotada con los más modernos HORNOS GIRATORIOS, es de FRAQUADO LENTO, MOLIENDA FINA, COMPOSICION QUIMICA EXACTA, el más resistente y económico, no sólo por su precio bajo, sino porque mezclando UNA parte de cemento con CINCO de arena, tiene mucha más resistencia que los demás cementos.

PRUEBAS MECÁNICAS

FINURA	FRAQUADO		Prueba de expansión Chatelier.	RESISTENCIA A LA TRACCIÓN EN KILOGRAMOS, POR CENTÍMETRO CUADRADO			
	INICIAL	FINAL		PASTA PURA CON 25% DE AGUA		PASTA DE CEMENTO Y 3 DE ARENA CON 7% DE AGUA	
TAMIZ DE 4.900 MALLAS	h. m.	h. m.	Chatelier.	A los 7 días.	A los 28 días.	A los 7 días.	A los 28 días.
12%	2,50	11,0	4mm.	45	70	16	30

Resistencia á la compresión, una parte de Cemento con tres de arena: A los 7 días, 192 kilos por centímetro cuadrado.—A los 28 días, 371 kilos id. id.

Depósitos de venta.—PROVINCIA DE TOLEDO.—Toledo: D. Cirilo Ormachos, Ferrería, Cadenas, 16; D. Julio Ferrer, Ferrería, Escuderos, 4; D. Juan Francisco Barbué, Alcazules, Miradero, 35; Don Nazario del Prado, Alcazules, Paseo de la Rosa.—Quintanar de la Orden: D. Alejo Gallego, Fábrica de Monillos. Ocaña: Sr. sucesor de Romero, Almacén Mayor, 6 y 8.

CAFÉ TORREFACTO

PEDIDO EN TODAS PARTES



Fábrica: Núñez de Arce, 12

SANTIAGO CAMARASA

TOLEDO



PAQUETES PASTILLAS PESETAS

- 1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos... 14, 16 y 24 1,26, 1,50, 1,76, 2 y 2,50
- 2.ª marca: Chocolate de Familia. " 460 " " " 14 y 16 1,60, 1,76, 2 y 2,80
- 3.ª marca: Chocolate Económico. " 350 " " " 16 1 y 1,26

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

lapidarias, leídas con detenimiento, dicen que su mécula puede remontarse tal vez, hasta la novena centuria.

Al salir de la ciudad por ella, no nos fijemos en la fachada y primer arco, sino en los dos interiores, y allí veremos claramente, mutilados los hombros de ellos, denunciando que fueron ultrasemicirculares y patentes están las rozas que se hicieron para que resultaran de medio punto, lo que no pudieron lograr por completo, por peligrar la estabilidad de las dovelas y de las claves, viniendo á que, dar imperfectos como están. En el segundo de los interiores, aparecen todavía en el intradós, las correderas de la puerta de peñe; guardando todo perfecta armonía con el cuerpo interior de la puerta vieja.

En todos estos detalles me hizo fijar por primera vez, mi docto compañero de armas y adiciones arqueológicas, D. Manuel González Simacas, y me sirvieron de incentivo para que siguiera uno y otro día examinando con detenimiento todas las demás partes que integran el edificio, y después de un minucioso estudio, he venido á aprender que efectivamente, la puerta en cuestión es de un origen puramente árabe, coetánea de la otra, de la llamada vieja, y tan vieja como ella, sólo que restaurada y mutilada, para darle la apa-

compacto del mampuesto, la existencia de tres troneras bajas para artillería en cada uno, para fuegos rasantes, y las plataformas del caballero, con la magistral y el plano de fuegos entallados por almenas arcabuceras de doble derrame, excepto en el frontón, tanto al interior para enfilar la plaza de armas, como al exterior para batir toda la zona polémica.

Además de ser un anacronismo, era un pegote de muy mal gusto, que desfiguraba y desnaturalizaba al monumento, las almenas fusileras que coronaban las dos torres de que nos estamos ocupando. En el siglo XVI, no se conocía el fusil; sino el arcabuz de mano y el de parapeto, y fué un gran beneficio el hacer desaparecer aquellos postizos merlones sobrepuestos á las almenas arcabuceras, pues la estética y la fortificación de la época así lo imponía. Ese aditamento debió haberse hecho á principios del pasado siglo, bien cuando la guerra de la independencia ó la primera civil; lo mismo que las cañoneras que se le abrieron á la famosa torre de los Abades (1).

(1) A instancias mías, la Comisión de Monumentos solicitó del Sr. Alcalde de Toledo la desaparición de las almenas fusileras para

tiendo foso, como tal vez no existiera, fundándose para decirlo, en que no se descubre en la vieja puerta, ninguna señal de puente levadizo, y sí de reproches.

La plaza de armas actual, toda es allegadiza; la suya primitiva debió ser interior, y quizá la torre de la Iglesia de Santiago que hasta el campanario es del mismo aparejo árabe, pudiera haber formado parte de ella como torreón defensivo. De suerte, que el arco de salida en el recinto, debió estar en el que hoy da acceso á la plaza de armas; donde tienen el puesto los empleados de costumbres.

Los dos muros de flanco coronados de almenas ballesteras, son del siglo XVI; el oriental es de 0,50 de exposor sin adarve ni banqueta para los tiradores y el occidental de un metro de grueso con doble almenaje también ballestero y adarve muy estrecho y poco desahogado para disparar, que sirve de comunicación entre el pabellón y la barrera.

Y ya que de esta moderna obra nos estamos ocupando, bueno será hacer notar á los profanos en achaques de Fortificación, que las torres cilíndricas que flanquean la grandiosa portada de la barrera, no son meros motivos de ornamentación, sino verdaderos tambores para resistir y disparar armas de fuego. Lo dice el despiece de los muros, lo

riencia y soberbia ornamentación de la décaimsexta centuria.

Bien claro lo dice la leyenda que figura en el tímpano de la portada externa bajo el escudo imperial: IMP. CAROLUS V CAS. AUG. HISP. BRAC. CATH. SENATUS. TOLETANUS VIE SACRÆ PORTÆ VETUSTATÆ COLLAPSAM INSTAURAVIT, D. PEDRO A CORDUBA U. CL. PROPECTO. ANNO SAL. MDL. Lo que traducido á la lengua de Garcilaso, quiere decir: «Bajo el imperio del augusto César Carlos V, Rey Católico de las Españas, el Ayuntamiento de Toledo restauró la puerta de Bisagra, ARRUINADA POR SU ANTIGÜEDAD, siendo Corregidor de la Ciudad el ilustre D. Pedro de Córdoba. Año de salud 1550.»

Existe una regla ó patrón invariable en el aparejo de los muros toledanos, para determinar con firmeza su edad, y es que todos los muros construídos por los árabes durante el período de su dominación, se componen de una hilada sola de piedras entre dos verdaderas de ladrillo de 0,50 metros de alto; los construídos después de la reconquista hasta el siglo XV, de una hilada de piedras grandes con otra pequeña encima, entre dos verdaderas de 0,59 á 0,70 metros de ancho; del siglo XV al XVI, de tres piedras grandes